



Viernes 9 de agosto de 1991

el diario austral A7

CRONICA

Historiador Leopoldo Castedo:

La entrevista de hoy

Cómo alemanes y chilenos hicieron "buenas migas"

Por Eugenio Calcagno Freire

Nació en Madrid, pero lo único que delata su origen español es hablar subrayando todavía las zetas. Llegó a Chile en el "Winnipeg", el famoso barco de los refugiados españoles de la guerra civil, el día que estalló la II Guerra Mundial, el 3 de septiembre de 1939. "Desde entonces, me siento muy chileno".

El historiador Leopoldo Castedo, quien dijo no ocultar su entusiasmo por esta región, comparó episodios con los profesores de historia del Liceo B-12, invitado a exponer sobre lo que significó la fusión de culturas en esta zona, con los alemanes y con los chilenos.

LOS PRIMEROS MATRIMONIOS

Siguiendo el esquema histórico en la entrevista, Castedo dio a conocer los primeros matrimonios entre alemanes y chilenos, destacando el de Guillermo Frick con Clotilde Asenjo Molina, en 1845; el de su hermano Ernesto, en 1849, con Isabel Jiménez Molina; el de Guillermo Döll, también en 1849, con Agustina de la Fuente y Flores; el noviazgo del matrero Bernardo Phillippi (lo mataron cerca de Punta Arenas) con la hermana de la anterior, Rosa. "Son hechos por lo demás síntomaticos, si se considera, que estos autores fueron precisamente los más representativos elementos de la colonización".

Formuló la idea de que la fusión de la cultura alemana con la cultura chilena ya asentada, fue muy importante.

Refiriéndose a Guillermo Döll, dijo que fue un gran composito, que hizo un elogio a la Batalla de Maipo. "Se sintió muy patriota y muy chileno", agregó Castedo.

¿DONDE ESTÁ EL ALERCE?

Cuando Pérez Rosales le encargó al chilote que le acompañaba, el Pichón Juan, un personaje muy simpático, que quemara bosque para hacer tierras laborables, dijo que ahí probablemente empeñó una etapa, el comienzo de una mala costumbre nacional, que está afectando la masa forestal chilena.

Dijo que producto de esta situación, hace dos años hizo un recorrido hasta el comienzo de la Carretera Austral, para ver cómo es un alerce, "no nos produjo una densidad espantosa, porque se extiende el alerce, que es un árbol bellísimo, que tarda mil años en alcanzar su madurez".

"Estamos todavía a tiempo, para rectificar las muchas barbaridades que se han hecho con la naturaleza".

EL ABANDONO DE LA HISTORIA

«Los chilenos tienen presente la historia?»

"Bueno, yo pienso que en los últimos años se ha abandonado mucho el estudio de la Historia de Chile, y es una cosa importante, porque además de ser creadora y edificante es muy entretenida. Siempre recordare una famosa frase de don Andrés Bello a don José Victorino Lastarria, cuando éste le dijo: Estoy preparando don Andrés una filosofía de la historia, y don Andrés le contestó: Mire, primero aprendamos historia y después aprendaremos filosofía de la historia.

"Esas cosas tan pintorescas es muy importante. Creo que con todo lo que se estimule el estudio de los verdaderos héroes de este país, que no son solo los militares, sino los civiles, adelantaremos mucho en un proceso de autoafirmación nacional que es muy necesario".



Leopoldo Castedo, crítico de la historia, y de las "barbaridades" que se cometan en materia forestal, y enamorado de la X Región.

Cómo alemanes y chilenos hicieron "buenas migas"

[artículo] Eugenio Calcagno Freire.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Calcagno Freire, Eugenio, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cómo alemanes y chilenos hicieron "buenas migas" [artículo] Eugenio Calcagno Freire. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)